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PRIMERAS PLANAS 
 
 

 
EU involucra a México en más entregas controladas de droga y dinero de la DEA 
Gobierno deja pasar 5.8 toneladas de cocaína y 9 mdd de procedencia ilegal; los 
operativos buscan desarmar estructuras de lavado de dinero del narco: expedientes de 
la fiscalía colombiana 
 

 
Crece riesgo de sesgos en encuestas 
Ven propaganda disfrazada 
 

 
Matan a 12 jóvenes en posada en GTO 
Irrumpen sicarios en ex hacienda de Salvatierra 
 

 
En Guanajuato, fin de semana violento con saldo de 16 muertos 
Crimen. Grupo armado asesina a 12 en un rancho de Salvatierra y ultiman a 4 en una 
batería de Salamanca: este año van 60 victimas de mudanzas en la entidad 
 

 
Chile: Firme rechazo a una Constitución de la ultraderecha 
Seguirá vigente la legislación impuesta por Pinochet 
 

 
Actuará Banxico con la cautela al bajar las tasas 
Rodríguez. Contemplaría recortes la Junta de Gobierno en el 1er Trimestre del 24 
 

 
Rebasará costo del Tren Maya medio billón de pesos 
Rapidez en avance de la ruta compute con el gasto 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
  



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Panorama Nacional 
 
 

López Obrador resume fin de semana de obras como exitoso  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/amlo-resume-fin-de-semana-obras-exito/1625795 
ste domingo el presidente de México, Andrés Manuel López Obrador enlistó 
la conclusión de diversas obras importantes en el último tramo de su 
sexenio y de este año 2023. Desde redes sociales, el mandatario federal  
recordó que hace un par de días fue inaugurado el aeropuerto de Tulum, 
Quintana Roo así como el primer tramo del Tren Maya apenas el viernes 
pasado y el acueducto El Cuchillo II, para abastecer con 5 mil litros 
adicionales de agua por segundo a la zona conurbada de Monterrey, Nuevo 
León. López Obrador mencionó también la inauguración de un regimiento 
para más de 500 elementos de las fuerzas armadas en Nuevo Laredo, 
Tamaulipas donde avanza la construcción de las oficinas centrales para el 
manejo de las aduanas del país.  En seguida, el presidente detalló cuál será 
su agenda durante los próximos días. Mañana inauguramos la presa Santa 
María en Sinaloa; el 21, la primera etapa del acueducto Agua Saludable para 
La Laguna; el 22 empieza a operar el Tren del Istmo; el 26 vuelve a volar 
Mexicana de Aviación; el 27 inauguramos la primera etapa del acueducto de 
la presa El Zapotillo, que llevará agua a Guadalajara; el 28, nada porque es el 
Día de los Inocentes; el 29, la farmacia central con todos los medicamentos 
en Huehuetoca y el 31 se inaugura la segunda etapa del Tren Maya, de 
Cancún a Palenque, y feliz año” detalló en su mensaje en redes sociales. 
 
Anuncia AMLO apretada agenda de inauguraciones para lo que 
resta de 2023  
https://www.jornada.com.mx/2023/12/18/politica/007n1pol 
El presidente Andrés Manuel López Obrador resaltó ayer que en el último 
tramo de su gobierno se están terminando obras importantes al informar 
sobre las que entrarán en operación en lo que resta de diciembre. 
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En sus redes sociales, dijo que este lunes inaugura la presa Santa María en 
Sinaloa; el 21 de diciembre, la primera etapa del acueducto Agua Saludable 
para La Laguna, en beneficio de localidades de Coahuila y Durango; el 22 
empieza a operar el Tren Interoceánico en el Istmo de Tehuantepec; el 26 
reinician los vuelos de Mexicana de Aviación, y el 27, la primera etapa del 
acueducto de la presa El Zapotillo, que llevará agua a Guadalajara. 
Para el 28 no habrá ninguna inauguración porque es el Día de los Inocentes, 
escribió López Obrador, al agregar que el 29 será la apertura de la farmacia 
central en Huehuetoca y el 31 entra en operación el segundo tramo del Tren 
Maya, de Cancún a Palenque.  
Sobre esta última obra, el mandatario expuso que se hizo con inversión 
pública y no con crédito, de manera que no se debe nada. Para febrero se 
tiene contemplada la inauguración de la tercera etapa del ferrocarril. 
 
La adversidad no detiene al PJF, ni a la impartición de justicia: 
Piña Hernández  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/la-adversidad-no-detiene-al-pjf-ni-a-la-
imparticion-de-justicia-pina-hernandez/ 
En la presentación de su Primer Informe anual de Labores, Norma Lucía 
Piña Hernández, que se efectuó el jueves pasado, la presidenta de la 
Suprema Corte de Justicia de la Nación (SCJN) dijo que la adversidad no 
detiene al Poder Judicial de la Federación (PJF) ni a la impartición de justicia, 
la cual es independiente e imparcial. La también presidenta del Consejo de 
la Judicatura Federal (CJF) reconoció que desde 2018, el presupuesto 
asignado a la justicia federal se ha reducido en más de 23% en términos 
reales. De acuerdo al anexo estadístico de la Corte durante el año ingresaron 
un millón 493 mil 712 asuntos, que, sumados a la existencia inicial de 531 mil 
571 asuntos, arroja una carga de trabajo de dos millones 25 mil 283 asuntos 
que comparados con los del 2018, que documentaron un millón 104 mil 180 
refleja un aumento de 921 mil 103 asuntos. 
 
 
 
 
 

https://www.eluniversal.com.mx/nacion/la-adversidad-no-detiene-al-pjf-ni-a-la-imparticion-de-justicia-pina-hernandez/
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/la-adversidad-no-detiene-al-pjf-ni-a-la-imparticion-de-justicia-pina-hernandez/


 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
Hace pruebas avión de la nueva Mexicana  
https://www.reforma.com/hace-pruebas-avion-de-la-nueva-mexicana/ar2728438?v=4 
A 9 días de que la nueva Mexicana de Aviación inicie operaciones, la 
aerolínea cuenta con su primer Boeing 737-800, que este fin de semana 
realizó vuelos en el País. 
 
EU involucra a México en más entregas controladas de droga y 
dinero de la DEA  
https://www.eluniversal.com.mx/nacion/mexico-dejo-pasar-58-toneladas-de-cocaina-y-9-
mdd/ 
En la filtración de correos electrónicos de la Fiscalía General de la Nación de 
Colombia, proyecto periodístico internacional #NarcoFiles, existen otras dos 
solicitudes de entregas “controladas” de droga y dinero emitidas por la 
Administracíón de Control de Drogas (DEA, en inglés) de Estados Unidos al 
país sudamericano en las que se menciona a México como participante. 
Ambas operaciones tienen como objetivo principal desarmar estructuras de 
lavado de dinero de un par de grupos del narcotráfico internacional. Cada 
caso solicita autorización para el manejo de 2 millones de dólares y 200 kilos 
de cocaína de procedencia ilegal. La segunda de ellas agrega cinco kilos de 
heroína, 20 kilos de metanfetaminas y 20 kilos de sustancias químicas no 
especificadas. El jueves pasado, EL UNIVERSAL reveló que durante el 
gobierno de Andrés Manuel López Obrador (2019-2022) México otorgó 
permisos para el “tránsito y/o destino” de 5.4 toneladas de cocaína y 5 
millones de dólares de procedencia ilícita en operaciones de “entregas 
controladas”, de acuerdo con cartas enviadas por la DEA y el ICE (Servicio de 
Inmigración y Aduanas) a la fiscalía de Colombia. El objetivo era 
desmantelar estructuras del narcotráfico internacional. Con estas dos 
nuevas operaciones la suma alcanza los 9 millones de dólares y 5.8 toneladas 
de cocaína. 
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Rosa Icela Rodríguez aplazó reunión con diputados sobre 
seguridad hasta 2024: Moreira  
https://www.milenio.com/politica/rosa-icela-rodriguez-aplaza-reunion-diputados-2024 
La secretaria de Seguridad, Rosa Icela Rodríguez, pospuso hasta el próximo 
año la reunión que sostendría el martes con la Junta de Coordinación 
Política de la Cámara de Diputados para explicar la situación de violencia en 
el país y, de manera particular, el enfrentamiento entre pobladores y 
extorsionadores en Texcaltitlán, Estado de México, la semana pasada. 
El coordinador del PRI en el Palacio de San Lázaro, Rubén Moreira, lamentó 
que para la funcionaria no sea una prioridad conversar con los líderes 
parlamentarios, después de los hechos de Texcaltitlán y la nueva masacre 
de 12 jóvenes en Salvatierra, Guanajuato. “¡Arde México! No hay día que no 
se asesine a jóvenes. La paz es posible. Se requiere un gran acuerdo nacional 
por la paz y voluntad para combatir al crimen. Es lamentable que se cancele 
en la Cámara de Diputados la reunión con Rosa Icela Rodríguez, titular de la 
SSPC”, señaló en un mensaje en redes sociales. 
 
Despegan en 2023 quejas laborales de EU  
https://www.reforma.com/despegan-en-2023-quejas-laborales-de-eu/ar2728453?v=3 
El 2023 es el año en que más quejas laborales se aceptaron en Estados 
Unidos, lo que muestra una evolución del Mecanismo Laboral de Respuesta 
Rápida del T-MEC como promotor del sindicalismo en las empresas que 
operan en México y que tienen comercio con EU y Canadá. 
 
Crece riesgo de sesgos en encuestas; ven propaganda 
disfrazada  
https://www.excelsior.com.mx/nacional/crece-riesgo-de-sesgos-en-encuestas-ven-
propaganda-disfrazada/1625884 
El aumento en el número de encuestas automatizadas, vía telefónica, 
conlleva resultados con sesgos que, en ocasiones, son empleados como 
parte de las estrategias electorales, alertan especialistas consultados por 
Excélsior. En los últimos seis años, estos ejercicios se dispararon, ya que, 
mientras en 2017, quince días antes del inicio de las precampañas el INE 
reportó sólo tres de estos sondeos, en el mismo periodo, pero en este 2023, 
hubo 111 mediciones de este tipo. 
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De acuerdo con Claudio Flores, CEO de Altazor Intelligence, la pandemia de 
covid-19 obligó a la industria a utilizar más los medios electrónicos y 
digitales. Otra limitante para las encuestas cara a cara es el aumento de la 
violencia en ciertas zonas. Sin embargo, a pesar de la penetración digital en 
ciertos niveles socioeconómicos, un 20% de mexicanas y mexicanos se 
mantiene desconectado, lo que hace que los resultados de las encuestas 
que no son cara a cara sean como ver a México “con un ojo tapado”. 
 
Bitácora de presidenciables: caso Salvatierra y jóvenes '4T'  
https://www.reforma.com/bitacora-de-presidenciables-caso-salvatierra-y-jovenes-
4t/ar2728433?v=2 
En la bitácora de presidenciables de este 17 de diciembre: Xóchitl Gálvez 
pidió no acostumbrarse a la tragedia tras lo sucedido en Salvatierra, 
Guanajuato, y más casos de violencia relacionados con jóvenes, por otra 
parte, Claudia Sheinbaum presentó a la Coordinación de Jóvenes por la 
Transformación que la acompañarán durante su precampaña. 
 
Estructura joven de MC ‘empuja’ candidatura presidencial de 
Álvarez Máynez  
https://www.milenio.com/politica/elecciones/jovenes-mc-empuja-candidatura-
presidencial-alvarez-maynez 
La estructura joven de Movimiento Ciudadano que salió a flote con la 
precandidatura presidencial de Samuel García, ahora impulsa la postulación 
de Jorge Álvarez Máynez, luego de que García Sepúlveda declinó a sus 
aspiraciones rumbo a 2024 y reasumió como gobernador de Nuevo León, 
esto mientras la dirigencia y el sector duro del partido naranja analizan 
hasta el último perfil de cara a las próximas elecciones. De acuerdo con 
fuentes del partido, el relevo generacional de MC en varios estados se inclina 
para que, Álvarez Máynez –quien fungió como coordinador de campaña de 
Samuel García- de continuidad a la campaña fresca que plantearon durante 
10 días.  
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Desde la Ciudad de México, con el precandidato a la Jefatura de Gobierno, 
Salomón Chertorivski, el dirigente estatal, Alejandro Piña y el diputado local 
Royfid Torres, impulsan al coordinador de MC en la Cámara de Diputados, 
además del llamado Movimiento Chilango, en el cual se encuentran 
candidatos y candidatas a alcaldías y diputaciones federales y locales del 
partido en la capital. 
 
Pablo Vázquez, Jefe de la Policía capitalina: “grupos del crimen 
se han atomizado y han perdido fuerza”  
https://www.eluniversal.com.mx/metropoli/pablo-vazquez-jefe-de-la-policia-capitalina-
grupos-del-crimen-se-han-atomizado-y-han-perdido-fuerza/ 
Los grupos organizados criminales que operan en la Ciudad de México viven 
un “proceso generalizado de atomización”, lo que ha generado que pierdan 
fuerza y “regionalicen” sus zonas de operación, señaló el secretario de 
Seguridad Ciudadana (SSC) capitalino, Pablo Vázquez. En entrevista con EL 
UNIVERSAL, el funcionario dijo que la morfología de los grupos delictivos ha 
sufrido cambios gracias a la acción de la policía capitalina, lo que les ha 
restado fuerza operativa. “En términos generales, sí podemos hablar de un 
proceso generalizado de atomización de grupos o de colectivos y eso, desde 
luego, hace que muchos de estos grupos pierdan fuerza operativa por la 
propia atomización”, expresó. Al hacer un balance sobre las acciones de la 
policía capitalina que han llevado a la reducción de los índices delictivos, 
Vázquez comentó que las estructuras de las actividades delictivas en la 
Ciudad también van cambiando, por lo que se encuentran monitoreando a 
estos grupos, de los que no precisó nombres para evitar su reagrupación. 
 
Rechazo a la Constitución de la ultraderecha en Chile  
https://www.jornada.com.mx/2023/12/18/mundo/021n1mun 
Los ciudadanos de Chile rechazaron ayer de manera contundente un 
proyecto de Constitución escrito sin contrapesos por el ultraconservador 
Partido Republicano, con el respaldo de la derecha tradicional, y que 
ahondaba la institucionalidad neoliberal vigente, un desenlace que en lo 
inmediato pone término al debate constitucional, tras el fracaso de dos 
procesos desde 2019.  
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Con 99.3 por ciento del escrutinio, el a favor obtenía 44.24 por ciento de 
sufragios (5 millones 443 mil 201), mientras la opción en contra alcanzaba 
55.76 por ciento (6 millones 860 mil 719), con una participación de 81.4 por 
ciento. De las 15 regiones del país, sólo en tres ganaba por mínima diferencia 
a favor. La victoria del en contra pareció clara apenas iniciado el escrutinio, 
estableciendo una ventaja de ocho puntos que fue progresivamente 
ampliándose al punto que, una hora después trascendió que el comando 
del a favor, desmontaba el escenario callejero que había preparado para 
celebrar una hipotética victoria. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Trascendidos 
 
 

Bajo Reserva  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/bajo-reserva/los-acuerdos-de-mexico-con-la-dea-
bajo-la-lupa/ 
Nos comentan que, mañana, los coordinadores parlamentarios del Senado 
tienen planeado sostener un encuentro privado con la secretaria de 
Seguridad, Rosa Icela Rodríguez. El objetivo central, nos dicen, es cuestionar 
a la funcionaria federal sobre los hechos más recientes en materia de 
inseguridad, como la matanza de Texcatitlán, en el Estado de México, y la de 
estudiantes en Jalisco. Además, nos aseguran que los integrantes de la 
Junta de Coordinación Política aprovecharán la coyuntura para pedirle a la 
secretaria una explicación sobre los acuerdos del gobierno de México con la 
DEA para permitir el trasiego de cocaína hacia territorio mexicano, tal y 
como lo dio a conocer EL UNIVERSAL. Hoy la secretaria confirmará si asiste 
a no al Senado. 
 
Trascendió  
https://www.milenio.com/opinion/editoriales/trascendio-nacional/trascendio_1955 
Que esta semana Claudia Sheinbaum sumará a su precampaña a varios ex 
priistas prominentes, entre ellos dos ex mandatarios estatales y un alcalde 
en activo. Se trata de los ex gobernadores de Oaxaca y de Estado de México, 
Alejandro Murat y Eruviel Ávila, respectivamente, quienes acompañados de 
Adrián Rubalcava, gobernante en Cuajimalpa, y un nutrido grupo de ex 
tricolores anunciarán mañana su respaldo a la aspirante de la 4T a la 
Presidencia. 
 
Templo Mayor 
https://www.reforma.com/templo-mayor-f-bartolome-2023-12-18/op262314?pc=102 
UNA DE las grandes incógnitas de las próximas elecciones es cuántos votos 
le dará la Ciudad de México a Claudia Sheinbaum. Ya en 2021, un fuerte 
porcentaje de los capitalinos le quitó el voto que le había dado a Morena. 
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COLUMNAS 
 
 

Carlos Loret de Mola 
El “trepidante” cierre de año de la 4T  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/carlos-loret-de-mola/el-trepidante-cierre-de-ano-
de-la-4t/ 
Inauguran el Tren Maya. Es el símbolo de cómo las cosas no han cambiado. 
Los empresarios de siempre recibieron los millonarios contratos de siempre 
para hacer una obra que como siempre es capricho del presidente. La 
inauguración pudo haber sido la de cualquier sexenio: los mismos invitados 
sonriendo para las mismas fotos. López Obrador prometió que no se iba a 
cortar un solo árbol. Cualquier fotografía aérea exhibe cómo rasuraron la 
selva para poner las vías. El presidente dijo que el tren iba a costar 150 mil 
millones de pesos. Va en más de 500 mil millones. El gobierno y sus 
propagandistas, excitados al máximo, reclamando que se le otorgue el lugar 
“histórico” que merece la inauguración de un tren. Al día siguiente, falló el 
tren. También inauguraron el aeropuerto de Tulum que tenía goteras y solo 
cuenta con cuatro vuelos, y el acueducto de la presa El Cuchillo II en Nuevo 
León, que costó cuarenta por ciento más de lo prometido. 
 
Mario Maldonado 
Negocios, el otro trasfondo de la pelea entre Samuel y el PRIAN  
https://www.eluniversal.com.mx/opinion/mario-maldonado/negocios-el-otro-trasfondo-de-
la-pelea-entre-samuel-y-el-prian/ 
La pelea a muerte que libran en Nuevo León el gobernador de Movimiento 
Ciudadano, Samuel García, y el llamado PRIAN (el PRI y el PAN estatal) tiene, 
además de un trasfondo político, uno económico: el control de un consorcio 
de parques industriales con un valor calculado en 3 mil millones de pesos. 
Lo que a nivel nacional se vislumbraba como una estrategia del PRI y el PAN 
para evitar una posible colaboración entre Movimiento Ciudadano y 
Morena, en Nuevo Léon se veía como un intento del grupo encabezado por 
Adrián de la Garza de hacerse del control del gobierno para hacer negocios. 
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El exprocurador y excandidato al gobierno de Nuevo León presuntamente 
operó una estrategia en la Fiscalía y Poder Judicial local para hacerse del 
control de un consorcio de parques industriales con valor de 3 mil millones 
de pesos. Se trata de los bienes de Desarrollo Logistik SA de CV, operadora 
de zonas industriales en San Luis Potosí. 
 
Carlos Marín 
Un memorable duelo periodístico  
https://www.milenio.com/opinion/carlos-marin/el-asalto-la-razon/amlo-vs-el-periodismo 
Una muy periodística y original mañanera de Palacio sucedió el miércoles 
de la semana pasada por dos hechos inusitados: 
a) Se produjo un revelador y acalorado debate sobre la inseguridad en 
México (lo que pocas veces ha ocurrido). 
b) Se evidenció el papel de servilletas, pañuelos desechables o tapetes que 
juegan los falsos “periodistas” con derecho de apartado que se dedican a 
lambisconear al anfitrión. 
Con irreprochables y respetuosas preguntas y cuestionamientos lógicos a la 
política de seguridad, la reportera sonorense Reyna Haydée Ramírez 
consiguió poner en aprietos al primer mandatario, quien terminó acorralado 
y clamando a una de sus incondicionales que le hiciera el quite: 
“A ver, por favor, Nancy. ¿Me puedes ayudar?”. 
 
Enrique Quintana 
Olvídense de una baja rápida de las tasas  
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/enrique-quintana/2023/12/18/olvidense-de-una-
baja-rapida-de-las-tasas/ 
Como en otras oportunidades, tras la definición de la política monetaria para 
las siguientes semanas, tuve la ocasión de conversar con la gobernadora del 
Banco de México, Victoria Rodríguez Ceja. La decisión de la Junta de 
Gobierno del banco central fue dejar sin cambio la tasa objetivo, en 11.25 por 
ciento.  
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A diferencia de lo que ocurrió un día antes, con la Reserva Federal de los 
Estados Unidos, que claramente adoptó una actitud más laxa en su 
perspectiva para el 2024, Banxico sigue viendo el riesgo de la inflación con 
suma cautela. Considera que en las siguientes reuniones de política 
monetaria se discutiría la posibilidad de comenzar una baja muy gradual de 
las tasas, dependiendo del comportamiento de la inflación. 
 
Raymundo Riva Palacio 
El cerebro detrás de Xóchitl 
https://www.elfinanciero.com.mx/opinion/raymundo-riva-palacio/2023/12/18/el-cerebro-
detras-de-xochitl/ 
El tiempo se le está agotando a Xóchitl Gálvez para convertirse en una 
candidata presidencial competitiva. Y no se trata de la diferencia que le lleva 
Claudia Sheinbaum en las encuestas publicadas, porque no deben tomarse 
como referencia. Por un lado, porque diferencias similares en anteriores 
elecciones presidenciales no determinaron el resultado de la elección, y por 
el otro, más importante aún, porque las encuestas han dejado de servir 
como termómetro al haberlas pervertido los actores políticos que contratan 
casas demoscópicas y hacen encuestas a modo para ir construyendo la idea 
de la inevitabilidad del triunfo de quien es la o el cliente, o para neutralizar 
la manipulación de las percepciones. Dicho esto, Gálvez tiene que hacer su 
tarea, porque hasta ahora, va reprobada. 
 
Darío Celis 
El negocio del Beisbol  
https://heraldodemexico.com.mx/opinion/2023/12/18/el-negocio-del-beisbol-563497.html 
UNA BUENA FORMA de afianzarse en los tiempos de la 4T es alinearse a los 
gustos del presidente Andrés Manuel López Obrador. Si le fascina el beisbol, 
habrá entonces que impulsar ese deporte. 
Un ejemplo de que esa estrategia es exitosa es José Miguel Bejos. A finales 
de 2018 compró Los Pericos de Puebla, campeón de la Liga Mexicana, que 
también lo hizo campeón en contratos del gobierno. 
Pero el caso del contratista de Pemex, del Tren Maya y del Canal 
Interoceánico no es el único: recién se concretó en el sureste otra 
transacción beisbolera que apunta a generar otro consorcio ganador.  
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La gobernadora Layda Sansores entregó las riendas de los Piratas de 
Campeche a los dueños de Industrias Tecnos, una compañía que desde 
hace más de medio siglo fabrica municiones en Morelos. 
Está ligada a la familia de Hellmund, cuyos hermanos, Adolfo y Alejandro, no 
son extraños para el inquilino de Palacio Nacional. El primero se perfilaba a 
ser el Secretario de Energía. 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 
 



 

 

 
 
 
 
 
 
 
 

 
 

Procuraduría Agraria 
 
Iniciativa para gravar ejidos en Oaxaca es privatizadora: 
dirigente campesino  
https://www.jornada.com.mx/2023/12/18/estados/026n1est 
Guerrero, Chilpancingo. - Arturo García Jiménez, asesor general de la 
Coordinadora Nacional de Comisariados Ejidales y Comunales de Guerrero, 
consideró que la propuesta del gobernador de Oaxaca, Salomón Jara Cruz, 
de gravar las tierras comunales y ejidales, incluida en la Ley de Ingresos para 
el ejercicio 2024 de esa entidad, es para privatizar y para que el ejido pague 
impuestos, ya sea con un título de propiedad, y que el municipio y el estado 
incrementen la captación fiscal. En entrevista, señaló que quien redactó 
dicha iniciativa no conoce la ley, porque privatizar es obtener el dominio 
pleno de un terreno; es decir, volver el ejido o los bienes comunales en 
propiedad privada.  
Explicó que en Oaxaca los núcleos agrarios, el ejido y la comunidad no 
quisieron certificarse. La propuesta de Jara Cruz, aprobaba por el Congreso 
local, muestra un desconocimiento pleno de la ley; por eso proponen la 
aprobación del programa Certeza Jurídica de la Seguridad y el Bienestar del 
Patrimonio, que busca incorporar a la propiedad privada los predios ejidales 
y comunales. Puntualizó que obtener el dominio pleno o privatizar el ejido 
es facultad del gobierno federal y está regulado por la Ley Agraria, el artículo 
27 constitucional, las normas del RAN y la Procuraduría Agraria. 
 
La venta de las tierras y la identidad  
https://www.lajornadamorelos.mx/sociedad/la-venta-de-las-tierras-y-la-identidad/ 
Morelos. - Tepoztlán evidencia hoy un punto álgido en las tensiones entre 
comuneros legalmente reconocidos y las representaciones apócrifas de 
bienes comunales que continúan en funciones de manera irregular, aún a 
pesar de que hace ya más de un año la población hizo tácito su 
desconocimiento de dicho comisariado.  
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El 18 de agosto de 2022 se celebró la última Asamblea de los Pueblos y 
Barrios del Municipio de Tepoztlán en el zócalo de la cabecera municipal, la 
cual reunió a pobladores de Santo Domingo, San Miguel, Tierra Blanca, 
Santa Catarina, Ixcatepec, San Andrés de la Cal, entre otros, logrando un 
pleno de más de mil personas, lo que ninguna asamblea había visto desde 
hacía casi tres décadas, cuando los pobladores del municipio alzaron su voz 
en unidad contra del proyecto del club de golf que se pretendía construir 
en 1995. 
Denuncia contra el “Comisariado de Bienes Comunales” 
Hasta el día de hoy, por su parte, un grupo de comuneros legalmente 
reconocidos en el Censo General perteneciente a la Comunidad Agraria del 
municipio de Tepoztlán han presentado por escrito a la Procuraduría 
Agraria en múltiples ocasiones, anexando copia a la Presidencia de la 
República y a la Secretaría de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano, su 
denuncia ciudadana manifestando inconformidad, con fundamento en los 
artículos 2, 8 y 17 de la Constitución Política de los Estados Unidos Mexicanos 
y los artículos 24, 107, y 136 de la Ley Agraria, contra el proceso de elección 
del Comisariado de Bienes Comunales que se realizó para el periodo 2022-
2025, así como los procesos de elección de los dos trienios anteriores, en los 
cuales se cedió tal comisariado a los Cuevas, y señalaron que dicha elección 
violó el debido proceso al haberse llevado a cabo en una sede fuera del 
recinto oficial establecido en los Estatutos Comunales, que es el Auditorio 
Municipal Ilhuicalli, a lo cual se sumó el hecho de que para dichas asambleas 
de elección no se presentó oficialmente el Censo de Comuneros, lo cual 
provocó que se prohibiera la entrada a comuneros reconocidos. 
 
Reynaldo Magaña 
Para que sea eficaz el desarrollo del campo debe ser equitativo  
https://www.elvigia.net/columnas/2023/12/16/para-que-sea-eficaz-el-desarrollo-del-campo-
debe-ser-equitativo-432425.html 
Atender la problemática rural en México, requiere cambiar la percepción 
que se tiene desde el Gobierno, en relación con los campesinos. 
Las políticas públicas que atienden al sector agrario mexicano son 
incorrectas. Desde la Ley Agraria de mil novecientos quince y código y leyes 
posteriores en esta materia, el gobierno ha considerado a los rurales una  
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masa electoral, con la que se había tenido compromiso por ser actores 
fundamentales en la revolución mexicana.  
Actualmente ni siquiera ese compromiso se toma en cuenta; ha pasado 
demasiado tiempo y las circunstancias han cambiado, pero la percepción 
en la administración pública central respecto de los rurales sigue siendo la 
misma. En el periodo postrevolucionario se inició el reparto agrario, esto es, 
la entrega de tierra con fines de creación de ejidos y comunidades, con lo 
cual satisfacían la demanda de los revolucionarios y ejecutaban el "circo" 
que representó la afectación de las haciendas que habían sido el enemigo 
visible al que se combatió en el campo mexicano. 
Bajo la coordinación de la Procuraduría Agraria se debería estatuir una 
asamblea anual en cada núcleo agrario, en la que se pudieran proponer 
desde esa base agraria, las políticas públicas para el sector rural. 
Desde luego con cuestionarios técnica y profesionalmente diseñados para 
lograr el propósito. También podrían aprovecharse esas asambleas anuales, 
para consultarles sobre diversos tópicos relacionados con el campo. 
 
Suman tres detenidos por emboscadas registradas en San 
Miguel El Grande y Santiago Mitlatongo  
https://www.xeouradio.com/2023/12/15/suman-tres-detenidos-por-emboscadas-
registradas-en-san-miguel-el-grande-y-santiago-mitlatongo/ 
Guerrero. - El titular de la Secretaría de Gobierno (Sego), Jesús Romero 
López, informó que tras las emboscadas contra pobladores de San Miguel 
El Grande, que dejó un saldo de cinco muertos y contra Santiago Mitlatongo 
que dejó nueve personas fallecidas, hechos ocurridos los días 22 y 25 de 
noviembre respectivamente, la Fiscalía General del Estado de Oaxaca 
(FGEO), ha detenido a tres presuntos responsables de esos hechos de 
violencia. Durante la conferencia semanal del Gabinete de Seguridad 
Pública, el secretario señaló que se instaló la mesa interinstitucional entre 
los gobiernos federal y estatal, para solucionar los conflictos agrarios en la 
Mixteca y el resto de la entidad. “Bajo este mecanismo tenemos un catalogo 
de 23 conflictos agrarios donde estamos revisando, estamos reuniéndonos 
semanalmente que acciones vamos a tomar, que acciones se deben 
establecer, ya hay tres detenidos, uno en el tema Mitlatongo y dos en el 
tema de San Miguel El Grande, y en ese sentido se está buscando hacer  
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justicia a las víctimas”, enfatizó. Indicó que en dicha mesa participan 
funcionarios de la Secretaría de Gobernación (Segob), Procuraduría Agraria 
(PA), Registro Agrario Nacional (RAN), la Secretaría de Desarrollo Agrario, 
Territorial y Urbano (Sedatu), la Junta de Conciliación Agraria (JCA), la Sego, 
la Secretaría de Seguridad Pública y Protección Ciudadana (SSPPC), además 
de la Guardia Nacional y el Ejército Mexicano. 
 
Informa primeras acciones comisión presidencial para 
preservar y proteger lugares sagrados y rutas de peregrinación 
indígenas  
https://www.gob.mx/presidencia/prensa/informa-primeras-acciones-comision-
presidencial-para-preservar-y-proteger-lugares-sagrados-y-rutas-de-peregrinacion-
indigenas?idiom=es 
La comisión presidencial para preservar y proteger lugares sagrados y rutas 
de peregrinación indígenas da seguimiento a los trabajos para cumplir la 
instrucción presidencial de poner alto a las agresiones e invasiones de 
externos, ygarantizar el derecho a utilizar sus tierras para realizar rituales y 
ceremonias tradicionales. Este órgano colegiado realizó hoy la segunda 
sesión ordinaria en cumplimiento del plan de trabajo para este año, a partir 
de su creación, el pasado 22 de agosto, al margen del decreto por el que se 
reconocen, protegen, preservan y salvaguardan dichos territorios de los 
puebloswixárika, náayeri, o'dam o au'dam y mexikan.  
En el Museo Nacional de las Culturas del Mundo, en representación de la 
secretaria de Gobernación, Luisa María Alcalde Luján —quien preside la 
comisión—, la titular de Comisión para el Diálogo con los Pueblos Indígenas 
de México (CDPIM), Josefina Bravo Rangel, presentó elinforme de 
actividades realizadas hasta la fecha. Ante autoridades tradicionales de 
estos pueblos, la titular de la CDPIM recordó que los lugares sagrados es uno 
de los temas medulares dentro del Plan de Justicia de los Pueblos Wixárika, 
O’dam-Au’dam, Náayeri y Mexikan, que a su vez derivó en el decreto 
presidencial publicado el 9 de agosto de 2023. 
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Estuvieron presentes: el secretario técnico suplente de la comisión 
presidencial y coordinador general de Patrimonio Cultural y Educación del 
INPI, Gustavo Adolfo Torres Cisneros. Además, representantes de las 
instituciones integrantes: las secretarías de Bienestar, de Medio Ambiente y 
Recursos Naturales (Semarnat), y de Desarrollo Agrario, Territorial y Urbano 
(Sedatu), así como la Procuraduría Agraria, la Comisión Nacional del Agua 
(Conagua) y el INAH. 
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